

En plantón indefinido hasta que haya seguridad en su comunidad

## **MÉXICO - Mujeres triquis buscarán solidaridad de feministas en Zacatecas**

Nadia Altamirano Díaz, corresponsal, Cimacnoticias

Martes 24 de agosto de 2010, por [CIMAC](#)

23 de agosto de 2010, México, DF - [Cimacnoticias](#) - Tras una nueva emboscada que el sábado pasado ocasionó la muerte de tres personas originarias de San Juan Copala, mujeres triquis suspendieron la caravana que saldría hoy a la ciudad de México.

Anunciaron que una comisión asistirá al Encuentro Nacional Feminista, a realizarse en la ciudad de Zacatecas la próxima semana, "para buscar la solidaridad de nuestras compañeras de todo el país y para denunciar la política de violencia que seguimos viviendo en nuestra región".

Reiteraron las dificultades que tienen para salir del autodenominado municipio autónomo porque desde ese día se siguen registrando ataques en algunas veredas que comunican a las poblaciones cercanas.

"Desde ese día y hasta el día de hoy, la violencia ha aumentado y ha impedido que nuestras compañeras cumplan con esta acción de movilización que estaba programada", expusieron en un comunicado las mujeres triquis que están en resistencia.

La caravana, que pasaría por la ciudad de Oaxaca, el municipio mixteco de Huajuapán de León, y por Chila de las Flores, en Puebla, era una acción de protesta por la impunidad de las decenas de crímenes que tan solo en este año han ocurrido en una zona cuyo control se disputan tres organizaciones sociales: la UBISORT, el MULT y el MULTI.

La coordinadora de las mujeres de Copala, Mariana Flores, dijo a Cimacnoticias que la veintena de mujeres, "del huipil rojo, las que siempre hemos callado cuando el poderoso manda dolor y muerte a nuestros suelos, las que hemos visto morir al hijo, al padre, al hermano o al compañero, sin decir una palabra", se mantendrán en el plantón indefinido que desde el pasado 7 de agosto instalaron en el zócalo oaxaqueño.

"No nos moveremos de ahí hasta que existan las condiciones para poder vivir en nuestra comunidad", aunque también tienen el temor de que puedan sufrir alguna agresión o acto de provocación, ya que han visto "a varios hombres sospechosos rondando los lugares donde ellas se encuentran", algunos de ellos "han sido identificados como integrantes de esos grupos armados que tienen en sitio y en terror a nuestro Municipio Autónomo".

La procuradora general de Justicia del estado, María de la Luz Candelaria Chiñas, confirmó que los organizadores de la caravana que se realizaría hoy en apoyo a los pobladores de San Juan Copala sufrieron un atentado cuando se trasladaban en una camioneta en la carretera que conduce de Santiago Juxtlahuaca a Putla de Guerrero, en el paraje conocido como Cumbre de Hierba Santa.

Rigoberto Silvano González, Antonio Cruz y Antonio Ramírez resultaron muertos y dos personas más están heridas. Por la gravedad de sus heridas, Víctor de Jesús González fue intervenido ayer en el Hospital Civil Doctor Aurelio Valdivieso.

En otro comunicado, la Unidad de Bienestar Social en la Región Triqui (Ubisort), se deslindó de esas tres

muertes “que forman parte de la estrategia de victimización de los llamados autónomos”, ya que desde que la agencia de San Juan Copala se declaró municipio autónomo, “la violencia se ha incrementado y cobrado muchas vidas de nuestros hermanos y hermanas triquis”.

A estos tres asesinatos se suman al menos otros 20 que se han registrado en la zona triqui en lo que va del año, entre ellos el de la activista Beatriz Cariño y el finlandés Jiry Jaakola, quienes el 27 de abril intentaron llegar a San Juan Copala en una primera caravana que buscaba llevar ayuda a los pobladores.

En mayo pasado, murió Cleriberta Castro cuando su esposo Timoteo Alejandro Ramírez, uno de los líderes del Movimiento Unificador de Lucha Triqui Independiente (MULTI), fue asesinado.

Según la procuradora, el atraso en las investigaciones de estos asesinatos y otros casos, se debe a que los testigos no se presentan a declarar. El secretario general de gobierno, Evencio Nicolás Martínez, insistió en que no es con caravanas como se resolverá el problema en la zona, porque aún las tres organizaciones sociales no se sientan a dialogar.

---

<http://www.cimacnoticias.com/site/10082310-Mujeres-triquis-bus.43840.0.html>